

Comité de crisis histórica



Isabella Jaimes Molina

Tabla de contenido:

I. Carta de la mesa

II. Introducción al comité de crisis histórica

2.1 ¿ Qué es?

2.2 ¿ Cómo Funciona?

III. Tema: Hugo Chávez ¿ Héroe o villano?

3.1 Introducción al tema

3.2 Contexto Histórico

3.3 Situación actual

V. Preguntas guías

VI. Glosario

VII. Recomendaciones y expectativas de la mesa directiva

VIII. Bibliografía

I. Carta de la mesa

Queridos y honorables delegados, reciban un cordial saludo,

Es un placer darles la bienvenida a la octava edición de ASMUN, mi nombre es Isabella Jaimes, y es mucho más que un honor poder presidir el comité de crisis histórica. Estoy segura que en este comité y en esta edición tendré la oportunidad de presenciar delegados con mucho talento, pero sobre todo con mucha motivación a dar lo mejor de sí mismos. Un buen delegado se destaca por tener valentía, creatividad, liderazgo, por cuestionarse, buscar soluciones, y más importante no conformarse, y en este comité no espero mucho menos de ustedes.

Mi propósito es poder darles un espacio en donde ustedes se sientan cómodos, respetados, y escuchados, que puedan alzar su voz sin miedo, y que se desenvuelven de la mejor manera. En este comité se promoverá la diplomacia y la sana competencia, con el objetivo de forjar líderes, con cualidades como compañerismo, oratoria, debate y capacidad de adaptación al cambio.

Delegados, me gustaría recordarles que este comité tiene como objetivo conmemorar todas las vidas que se pudieron llegar a perder durante este tiempo, tenemos la oportunidad de recordar los errores, negligencias, luchas, y protestas cometidas en el pasado para entender el presente, porque recuerden, el que no conoce su historia está condenado a repetirla, por favor manejar el mayor respeto.

Para finalizar quiero mencionar lo agradecida que estoy de poder ser su presidenta, daré todo lo que esté a mi alcance para que ustedes tengan una excelente experiencia, y puedan disfrutar al máximo.

Si tienen alguna duda, por favor no duden en contactarme vía email o WhatsApp:

II. Introducción al comité de crisis histórica

2.1. ¿Qué es ?

Crisis histórica es un órgano dinámico que se enfoca en eventos históricos únicos de diversas partes del mundo. En este órgano, los delegados tienen la oportunidad de utilizar sus habilidades en negociación, diplomacia y resolución de conflictos desde una perspectiva histórica, asumiendo el rol de figuras clave del pasado. El comité de crisis histórica busca la conmemoración de eventos que de una u otra forma marcaron la historia, reviviéndolos, y trayéndolos nuevamente sobre la mesa para poder así discutir los posibles finales alternos que pudieron haber tenido algunos sucesos históricos.

2.2 ¿Cómo funciona?

El comité progresará de manera cronológica entre los años 1999-2013 que fueron los años en los cuales el expresidente Hugo Chavez estuvo en el poder, los años irán transcurriendo dentro del comité dependiendo de las necesidades y el flujo de este, la mesa será la encargada de notificar los cambios de tiempo. Todas las intervenciones y argumentos presentados por los delegados deberán estar alineados con el período histórico correspondiente al año en el que se encuentra el comité en ese momento. En caso de no cumplir con esta exigencia, dichos argumentos serán considerados inadmisibles y serán desestimados de manera inmediata.

En el comité, algunos delegados asumirán la representación de figuras históricas relevantes para el período en cuestión, lo que les permitirá utilizar un lenguaje en primera persona. No obstante, ello no los exime de adherirse al protocolo del lenguaje parlamentario que debe prevalecer en el comité, ni de mantener un trato respetuoso hacia los demás delegados. En caso de que algún delegado omita lo anteriormente mencionado, la mesa procederá a aplicar las medidas disciplinarias que considere pertinentes.

Los delegados que quieran presentar alguna prueba, grabación, foto y/o traer un testigo tendrá que notificar a la mesa previamente y ésta revisara y aprobara o rechazara la petición hecha por el delegado, velando así lo mejor para el comité.

III. Tema: Hugo Chávez ¿ Héroe o villano?

3.1. Introducción al tema

La República Bolivariana de Venezuela, a lo largo de las décadas de 1950 y finales de los años 80, vivió una etapa de esplendor que la posicionó como un modelo ejemplar para muchos países de América Latina. Durante este período, el país experimentó una prosperidad económica que generó envidia en muchas naciones de la región. Su situación estaba respaldada por un sistema democrático estable, que contrastaba con el entorno político de otros países latinoamericanos, los cuales sufrían bajo dictaduras militares como las de Augusto Pinochet en Chile, la Junta Militar en Argentina y la dictadura de Alfredo Stroessner en Paraguay. Mientras estos países se veían atrapados en espirales de deudas externas que les tomarían años en superar, Venezuela, por su parte, disfrutaba de un auge económico impulsado por su vasta industria petrolera. Este crecimiento no solo permitió al país prosperar, sino que también atrajo a inmigrantes de diversas naciones de América Latina que

buscaban mejores oportunidades. El impacto positivo de la situación venezolana fue tan grande que la nación fue apodada "La Arabia Saudita de América", comparando su riqueza y rol de productor de petróleo con el de Arabia Saudita en el Medio Oriente.

No obstante, como es bien sabido, "todo lo que sube tiene que bajar", como lo expresó Isaac Newton. A medida que avanzaban los años, Venezuela comenzó a enfrentar problemas económicos y sociales que minaron su estabilidad. La corrupción política de los partidos democráticos, que había infiltrado el sistema de gobierno, sumada al estancamiento de un modelo económico rentista, basado casi exclusivamente en los ingresos provenientes del petróleo, comenzó a socavar las bases de su prosperidad. Esta dependencia del sector petrolero y del gobierno, junto con la creciente deuda externa, una crisis cambiaria galopante, la inflación desbordada y la fuga de capitales, fueron factores determinantes que precipitaron la caída del país en una profunda crisis. Además, el desplome de los precios del crudo, que históricamente había sido el motor de la economía nacional, terminó por agravar aún más la situación.

Frente a esta crisis, el entonces presidente Carlos Andrés Pérez, en un intento por frenar el colapso económico, anunció en 1989 una serie de medidas de ajuste estructural conocidas como "el paquetazo". Estas medidas requerían ajustes macroeconómicos severos, como recortes del gasto público, privatizaciones y aumentos en las tarifas de servicios. Esta serie de decisiones provocó una oleada de descontento entre la población, que comenzó a manifestarse en diversas ciudades del país. El 27 de febrero de 1989, las protestas en contra de las medidas del gobierno se desbordaron, generando una ola de violencia que obligó al ejército a intervenir y tomar el control. Las manifestaciones dejaron un saldo de 276 muertos, según la cifra oficial proporcionada por el fiscal general. Sin embargo, diversas organizaciones no gubernamentales denunciaron que el número real de víctimas era mucho

mayor, debido a la brutal represión desatada por las fuerzas de seguridad. Además, se documentaron denuncias sobre el uso de artillería pesada, la suspensión de garantías constitucionales, desapariciones forzadas, torturas, la instauración de tribunales militares y la existencia de fosas comunes. Este trágico evento pasó a la historia como "El Caracazo", un hito de represión y violencia que marcó un antes y un después en la historia de Venezuela (BBC News Mundo, 2019).

En 1992, conocemos a nuestro personaje principal, el entonces teniente coronel Hugo Chávez protagonizó un golpe de estado fallido que, sin embargo, lo catapultó a la fama. A partir de ese momento, Chávez comenzó a ganar notoriedad por sus discursos nacionalistas, sus constantes críticas al modelo político del país y su oposición al denominado "Pacto de Punto Fijo", un acuerdo entre los principales partidos políticos que había regido la política venezolana desde mediados del siglo XX. A pesar de su fracaso en el golpe de estado, Chávez logró consolidarse como una figura clave en el ámbito político venezolano. Tras la salida de Carlos Andrés Pérez, el presidente Rafael Caldera asumió el cargo, aunque su mandato estuvo marcado por la necesidad urgente de implementar reformas estructurales. No obstante, las medidas adoptadas resultaron insuficientes para abordar la grave crisis económica, lo que provocó que los problemas de Venezuela se agravasen aún más bajo el siguiente gobierno, el de Hugo.

El 6 de diciembre de 1998, Hugo Rafael Chávez Frías logró una victoria contundente en las elecciones presidenciales de Venezuela, con un mensaje centrado en la promesa de una "refundación" del país, con el objetivo de regenerar el sistema político y lograr la ansiada justicia social para un país devastado por la corrupción, la pobreza y la desigualdad heredadas de los anteriores gobiernos. Chávez asumió el poder con la promesa de transformar radicalmente la nación y dar fin a los problemas estructurales que durante años habían

afectado a Venezuela. Desde ese momento, Chávez se convirtió en una figura central del panorama político venezolano, marcando una nueva era que cambiaría radicalmente el curso de la historia del país (BBC News Mundo, 2018).

3.2. Contexto histórico

Venezuela nunca ha tenido una historia sencilla de explicar, es sabido que su situación es compleja. Para poder entender como el país llegó al estado actual es importante comprender eficazmente los sucesos, situaciones y mandatos pasados, y como las consecuencias de cada decisión tomada tuvo repercusión en el pueblo, gobierno y economía.

El inicio del puntofijismo:

Después de la caída de la dictadura de Marcos Pérez Jiménez en 1958, que era bien anhelada y celebrada por el pueblo, muchos venezolanos aún sentían incertidumbre sobre el futuro. Algunos temían que regresara un gobierno militar aún más fuerte que el anterior, sin embargo este no fue el caso, al contrario Venezuela comenzó una formidable etapa democrática que duró varias décadas, esto gracias a que todos los grupos representativos importantes llegaron a un acuerdo en 1958, firmando el Pacto de Punto Fijo. Este pacto fue importante porque, por primera vez, los principales partidos políticos del país (Acción Democrática, COPEI y la URD) dejaron de pelear entre sí y se comprometieron a trabajar juntos para mantener la democracia, y poder tener un gobierno que representara a todos los sectores del país: los partidos políticos, los sindicatos, las empresas, la iglesia y las fuerzas armadas.

El pacto aseguraba que las elecciones serían libres y justas, que la oposición tendría participación, y que el Partido Comunista quedaba excluido del sistema político.

Después de esto se impulsaron nuevos acuerdos como:

El Pacto de Avenimiento Obrero-Patronal, que unió a los sindicatos y las empresas en un compromiso con la democracia. A través de este pacto, los trabajadores aceptaban no pedir aumentos salariales excesivos a cambio de que las clases altas se comprometieran a apoyar el sistema democrático. (Al principio, esto parecía una victoria para los trabajadores, pero con el tiempo se vio que los partidos políticos ganaron mucho poder y los sindicatos y otros grupos empezaron a depender demasiado de ellos.)

La Declaración de Principios y el Programa Mínimo Común de Gobierno, El acuerdo reconocía que el Estado debía ser el principal impulsor de la economía, sin dejar de lado la iniciativa privada y las inversiones extranjeras. También se implementó una reforma agraria y se estableció una relación más justa entre las compañías petroleras y el Estado. Esto permitió que Venezuela pudiera desarrollarse como un país moderno, con un gobierno fuerte que controlaba muchos aspectos de la economía.

Además de los pactos entre los partidos políticos y los sindicatos, también fue necesario llegar a acuerdos con las Fuerzas Armadas y la Iglesia. Después de muchos años de poder militar, se logró en 1962 un acuerdo que permitió que las Fuerzas Armadas se separaran de la política, aunque los militares seguían teniendo un papel importante en el gobierno. Con la Iglesia, se firmó un acuerdo en 1964 que le dio más independencia, permitiéndole gestionar sus propios asuntos y asegurando que el Estado financiara algunas de sus actividades.

Estos acuerdos fueron clave para el éxito del sistema democrático en Venezuela durante esa época. La estabilidad política, económica y social del país permitió que Venezuela creciera y se desarrollara. Sin embargo, con el tiempo, la corrupción en los partidos políticos y el incumplimiento de las promesas de igualdad y bienestar para todos provocaron desilusión en gran parte de la población.

La crisis del modelo “puntofijista”:

Venezuela vivió una época de mucha prosperidad gracias al petróleo. Durante un tiempo, el país tuvo un crecimiento económico muy bueno, y la gente empezó a vivir mejor, con más dinero. Esto hizo que Venezuela fuera un lugar con mucho bienestar social, La gente disfrutaba de cosas como buenos restaurantes y productos de lujo, Pero, en realidad, esa prosperidad no era para siempre, ya que no era una bonanza verdadera, sino algo que se estaba desmoronando poco a poco.

A principios de los años 80, el precio del petróleo bajó mucho, lo que hizo que el país tuviera graves problemas económicos. El gobierno no pudo pagar sus deudas y, en 1983, Venezuela tuvo que devaluar su moneda, lo que se llamó el "viernes negro". Esto mostró que el modelo económico del país ya no funcionaba. Las condiciones de vida de los venezolanos empeoraron y la economía empezó a fallar porque el dinero no se estaba distribuyendo de manera eficiente.

Además de la crisis económica, la política también sufrió. Durante años, los dos partidos principales, Acción Democrática (AD) y COPEI, se turnaban en el poder y ayudaban a que la gente expresara su descontento. Pero, en los años 80, el gobierno de Luis Herrera Campíns rompió ese acuerdo, lo que hizo que la gente empezara a cuestionar el sistema político. Las protestas sociales aumentaron y, por primera vez, fueron más intensas y violentas. En 1989, ocurrió el "Caracazo", una gran protesta que terminó en violencia y muchas muertes.

A partir de ahí, las protestas se hicieron más frecuentes, y la gente dejó de confiar en las instituciones del país. La corrupción, la falta de soluciones a los problemas y la incapacidad del gobierno para castigar a los responsables hicieron que el sistema político perdiera su apoyo. Esto llevó a Venezuela a una gran crisis, que más tarde permitió que nacieran cambios más grandes en la política del país (Repositorio, 2020).

Presidentes: sus logros y críticas

Carlos Andrés Pérez (1989-1993):

Carlos Andrés Pérez asumió la presidencia por segunda vez en 1989, en un contexto de grandes expectativas, con el objetivo de modernizar la economía y avanzar en políticas de desarrollo social. Su primer mandato había sido de 1974 a 1979.

Logros:

Implementó políticas de liberalización económica, buscando atraer inversión extranjera y modernizar la economía. Esto incluyó la reducción de los controles de precios y la privatización de empresas estatales.

Su gobierno promovió importantes proyectos de infraestructura para impulsar el crecimiento económico del país.

Críticas:

Las políticas de ajuste económico, que incluían recortes y aumentos de precios, provocaron un aumento de la pobreza y un creciente descontento social. Esto culminó en los disturbios del "Caracazo" en 1989, donde miles de personas protestaron contra el aumento de precios de bienes básicos.

Durante su mandato, se le acusó de corrupción y mala gestión de recursos, lo que dañó su popularidad y la confianza del público.

En 1993, debido a presiones políticas y sociales, fue destituido por corrupción, poniendo fin a su mandato.

Ramón José Velásquez (1993-1994):

Ramón José Velásquez asumió la presidencia en medio de una grave crisis económica y política, enfrentando una creciente inestabilidad social y descontento popular, lo que afectaría las elecciones siguientes.

Logros:

Velásquez fue visto como un defensor de la democracia, especialmente después del intento de golpe de Estado de 1992, promoviendo el diálogo entre los distintos sectores políticos.

Inició esfuerzos para modernizar la administración pública, aunque con recursos limitados.

Críticas:

Aunque intentó manejar la crisis económica, no logró resolver eficazmente los problemas, lo que resultó en un aumento del desempleo y la pobreza.

A pesar de sus esfuerzos, su gobierno no pudo frenar el descontento popular, lo que redujo su popularidad.

Rafael Caldera (1994-1999):

Rafael Caldera, un experimentado político y fundador del partido COPEI, regresó a la presidencia en 1994, tras haber gobernado entre 1969 y 1974. Su regreso se dio en un contexto de crisis económica, corrupción y descontento social, buscando promover la reconciliación nacional tras años de polarización.

Logros:

Implementó políticas de ajuste estructural para tratar de estabilizar la economía, que

sufría de hiperinflación y un alto nivel de desempleo. Entre estas medidas estaban la reducción del gasto público y la liberalización de precios.

Fomentó un discurso de reconciliación y trató de unir a los diferentes sectores de la sociedad, buscando fortalecer la democracia. Sin embargo, encontró resistencia y críticas de parte de la población.

Intentó luchar contra la corrupción en el gobierno, aunque este problema siguió afectando la confianza pública en las instituciones.

Críticas:

Las medidas de austeridad implementadas causaron descontento en la población, lo que llevó a protestas en distintos sectores sociales. La economía continuó empeorando, lo que afectó su popularidad.

Durante su mandato, la tensión política aumentó, lo que dio lugar a una mayor polarización y permitió que la oposición comenzara a organizarse, preparándose para un cambio de liderazgo en el futuro (Lisanews, 2025).

3.3. Situación actual (1999)

Después de ganar las elecciones en 1998 con el 56% de los votos, Hugo Chávez asumió la presidencia en 1999. Tal como lo había prometido, desde el primer momento comenzó a implementar sus planes, proyectos e ideas. Uno de sus primeros pasos fue la creación de una nueva Constitución política que otorgaba mayor participación al pueblo en las decisiones gubernamentales. Asimismo, procedió a reformar las antiguas instituciones que habían gobernado el país, como los partidos AD y COPEI, los cuales ya no eran capaces de gestionar eficazmente el país debido a los años de corrupción y malos gobiernos.

Esta nueva Constitución también incluyó importantes cambios, como la ampliación del mandato presidencial a seis años, el fortalecimiento de los poderes presidenciales, la transformación de la Asamblea Nacional bicameral en una unicameral, y la prohibición de la financiación gubernamental de las campañas electorales de los partidos políticos. Este proceso marcó un hito en la historia de Venezuela, pues fue la primera vez que se aprobaba una nueva Constitución mediante un referéndum popular. Además, Chávez instauró el Programa televisivo "Aló Presidente", a través del cual se dirigía directamente al pueblo, tomando decisiones y explicando sus proyectos. Esta cercanía y su estilo de comunicación directo y accesible hicieron que muchos venezolanos se sintieran conectados con él (CIDOT, 2013).

Sin embargo, lo que realmente consolidó el apoyo popular a Chávez fue el Plan Bolívar, un programa dirigido a combatir la pobreza mediante la construcción de infraestructuras, como carreteras y viviendas, así como una campaña de vacunación masiva (CFR, 2011).

A pesar de estos logros, no todo fue apoyo. Muchos venezolanos vieron los proyectos de Chávez como una amenaza, lo que generó una creciente polarización en el país. Esta división llegó a tal punto que, en abril de 2002, hubo un intento de golpe de estado, seguido de un paro nacional a finales de ese mismo año. Las elecciones y decisiones posteriores se desarrollaron en un clima de gran tensión y violencia, con enfrentamientos entre grupos opuestos: por un lado, sectores de las fuerzas armadas, empresarios, medios de comunicación y clases altas; y por el otro, la mayoría de las fuerzas armadas, la clase media baja y los sectores más pobres.

En resumen, el conflicto y la polarización en Venezuela aumentaron rápidamente, sorprendiendo a aquellos que consideraban a la sociedad venezolana como tolerante e igualitaria. A diferencia de otros conflictos, como huelgas o paros, que tienden a resolverse o

calmarse con el tiempo, la situación en Venezuela no ha sido superada hasta la fecha (CDSA, 2007).

V..Preguntas guías

1. ¿Cuál fue el propósito principal de la nueva Constitución creada por Chávez en 1999?
2. ¿Cómo impactó el programa de televisión "Aló Presidente" en la relación entre Chávez y el pueblo venezolano?
3. ¿Qué fue el Plan Bolívar y cómo contribuyó a mejorar las condiciones de vida en Venezuela?
4. ¿Qué factores llevaron a la creciente polarización en Venezuela durante el gobierno de Chávez?
5. ¿Cómo cambió la estructura del poder político en Venezuela con la reforma de la Asamblea Nacional bajo Chávez?
6. ¿Cuál fue la reacción de los sectores de la clase alta y los empresarios frente a las políticas de Chávez?
7. ¿Qué consecuencias tuvo la ampliación de los poderes presidenciales en la gobernabilidad de Venezuela?
8. ¿Qué papel jugaron los medios de comunicación en la polarización política durante el gobierno de Chávez?
9. ¿Cómo afectó la popularidad de Chávez entre las clases bajas y los sectores excluidos de la sociedad venezolana?

VI. Glosario

Polarización política	Es el proceso por el cual la comunidad política se fragmenta en dos bloques ideológicos contrapuestos.
Sindicato	Un sindicato es una asociación de trabajadores que tiene el cometido de velar

	<p>por la defensa de sus intereses laborales, sociales y económicos frente a su empleador, sea éste una empresa, una junta patronal o el Estado mismo.</p>
Inflación	<p>La subida generalizada de los precios de los bienes y servicios de una economía a lo largo de un periodo de tiempo.</p>
Golpe de estado	<p>Es la toma repentina e inconstitucional del poder político por parte de un grupo militar o político, que destituye por la fuerza al gobierno.</p>
Corrupción	<p>La corrupción es el uso indebido de una posición de autoridad para obtener ventajas, como dinero, favores o privilegios.</p>
Constitución política	<p>Es la ley máxima y suprema de un país o estado. En ella se especifican los principales derechos y deberes de sus participantes, y define la estructura y organización del Estado.</p>
Referéndum popular	<p>Es el mecanismo de votación y consulta ciudadana que se verifica regularmente y que es objeto de disciplina constitucional en torno a la aprobación o recha</p>
Asamblea Nacional	<p>La asamblea nacional es el órgano estatal que ejerce el poder legislativo de un país.</p>

Crisis Económica	Situación de inestabilidad económica, caracterizada por alta inflación, pobreza y desempleo.
Oposición	Grupo de personas o partidos que se oponen al gobierno en el poder.
Transición política	Cambio en el sistema político o en el régimen de gobierno.
Chavismo:	Movimiento político creado por Hugo Chávez, que promovía el socialismo, la inclusión social y la soberanía nacional
Nacionalización	Proceso mediante el cual el Estado asume el control de empresas privadas, especialmente en sectores clave como el petróleo, la electricidad y las telecomunicaciones.
Renta petrolera	Ingresos generados por la exportación de petróleo.
Populismo	Estilo político que busca el apoyo directo del pueblo, frecuentemente a través de medidas que apelan a las emociones y demandas inmediatas.

VII. Recomendaciones y expectativas de la mesa directiva

El comité histórico estará ubicado entre los años 1999 y 2013, por ende se deben tomar en cuenta que los hechos mencionados durante el comité deben ser cronológicamente coherentes con las fechas establecidas. Cualquier hecho histórico ocurrido después de estas fechas no se debe tener en cuenta ni mencionar en el transcurso del debate.

No obstante, el uso de estrategias y tratados realizados después de estas fechas pueden ser utilizados como bases para tratados y acuerdos nacionales e internacionales.

Se recomienda llevar a cabo investigaciones profundas y exhaustivas, utilizando una variedad de fuentes históricas, como documentos oficiales, testimonios orales, fuentes primarias y secundarias, y registros de archivo, y evaluar cómo los eventos históricos han afectado a diferentes grupos sociales, especialmente en términos de derechos humanos, equidad y justicia social. Esta evaluación puede proporcionar lecciones importantes para el presente.

Es fundamental que los miembros del comité eviten sesgos ideológicos o políticos al abordar los eventos históricos. La imparcialidad garantizará que el análisis histórico sea justo y equilibrado. Además los delegados deben colaborar de manera efectiva y respetuosa. La historia es compleja y diversa, por lo que se debe fomentar la cooperación para poder analizarla desde diferentes perspectivas.

Buena suerte !!!!

VIII. Bibliografía

BBC MUNDO.(2019, 27 de febrero). *Qué fue "la masacre del Caracazo" hace 30 años y qué nos dice de la situación actual en Venezuela.*

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-47379668>

II. García, J., & Pérez, M. (2018). Impacto de las políticas públicas en el desarrollo social. *Revista de Ciencias Sociales*, 22(2), 68-75.

https://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-44492018000200068

III. BBC Mundo. (2018, 12 de diciembre). *La crisis en Venezuela y sus efectos en América Latina*. BBC News. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-46463299>

IV. Aguilar-Tablada Morey, C. (2020). *El chavismo: nacimiento y arraigo de una transgresora corriente ideológica* (Trabajo de fin de grado, Universidad Pontificia Comillas). Recuperado de <https://repositorio.comillas.edu/rest/bitstreams/421494/retrieve>

V. LISA News. (2025, 9 de enero). *Línea del tiempo: elecciones en Venezuela*. LISA News. https://www.lisanews.org/especial_elecciones_venezuela/linea-del-tiempo-elecciones-venezuela/

VI. CIDOB. (2013). *Hugo Chávez Frías*. CIDOB. <https://www.cidob.org/lider-politico/hugo-chavez-fria>

VII. Council on Foreign Relations. (2025). *Venezuela's Chavez Era*. Council on Foreign Relations. <https://www.cfr.org/timeline/venezuelas-chavez-era>

VIII. Venegas Vargas, M. F., Kranz, J., Palacios Somariba, A., Detrinidad Barquero, E., & Sosa Jirón, C. (2007). *Representaciones sociales del presidente Chávez y la polarización política en Venezuela*. XXVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología.

Asociación Latinoamericana de Sociología. Recuperado de

<https://cdsa.academica.org/000-066/932.pdf>

